Presentación

EL CENTRO NACIONAL PARA EL DESARROLLO DE LA MUJER Y LA FAMILIA y el PATRONATO NACIO-NAL DE LA INFANCIA coordinaron la realización de un proyecto de investigación, bajo el título de:

"SITUACION DE LOS MENORES TRABAJADORES DE LA CALLE Y CON CONDUCTAS DE DEAMBULACION EN COSTA RICA."

Los objetivos de esta investigación consistieron en establecer la cantidad de niños, niñas y jóvenes que trabajan y deambulan en las calles, y conocer los aspectos que mejor caracterizan social, psicológica y económicamente a este sector de población infantil y juvenil de nuestro país.

Esta investigación es una respuesta concreta a la recomendación de otro estudio denominado "PRI-MERA APROXIMACION AL ANALISIS DE MENORES EN CIRCUNSTANCIAS ESPECIALMENTE DIFICILES" (UNICEF, Costa Rica, 1990), en el cual se sugiere realizar investigaciones con menores portadores de distintas tipologías sociales, incorporando la diferencia por género, región, etnia y edad.

La razón de dar a conocer los resultados de este estudio es con el interés de unirnos todos(as) en la solución de los problemas que atañen a estos(as) menores. Por consiguiente, es necesario conocer, más de cerca, los distintos aspectos de su situación, de forma tal que se logre combatir los mitos y estereotipos que se les ha endosado y, consecuentemente,

comprometernos en la dignificación y búsqueda de mejores oportunidades de vida para estos niños, niñas y adolescentes que permanecen en las calles luchando por un futuro mejor.

En el mundo, actualmente, priva una mayor conciencia sobre la necesidad de velar por el debido cumplimiento de los derechos de los niños y niñas. En este trabajo -aparte de explorar la situación de los niños trabajadores- nos ha interesado ahondar en la situación de las niñas trabajadoras de la calle.

Bajo el lema: "LA NIÑA, UNA INVERSION HACIA EL FUTURO", el FONDO DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA INFANCIA, alienta a los países para establecer objetivos específicos para las niñas, sobre todo, en programas de nutrición, salud y educación, sustentados en una fuerte inclinación hacia la erradicación de las desigualdades genéricas.

Ya existen compromisos de Organismos Internacionales, Agencias y Países tendientes a resaltar a la niña en los informes anuales sobre la situación de las mujeres en desarrollo y de verificar los progresos alcanzados sobre la situación específica de las niñas y las adolescentes.

Dentro de estos compromisos existen declaraciones basadas en la niña, en la supervivencia infantil y el desarrollo, como prioridad en la década de 1990.

Para el CMF, como institución estatal rectora de las políticas para la mujer, en el país, es vital repensar la situación de las niñas y adolescentes, en particular las que ven limitadas sus oportunidades de desarrollo a causa de la pobreza.

Para todo ser humano es esencial lograr el máximo de oportunidades en las etapas iniciales de la vida, para garantizar el mejoramiento de la calidad de vida en las etapas posteriores de su desarrollo. Por tanto, la lucha por lograr la igualdad de géneros, es trascendental para garantizarle a las niñas de hoy, mejores oportunidades de vida que las potencialicen para ser la mujer plena del futuro.

En la investigación que presentamos en este folleto hablamos de la niña trabajadora y la niña que deambula por las calles, la que a diario vemos pidiendo limosna, vendiendo flores, golosinas o, simplemente, vagando sin rumbo definido.

Nuestra investigación pretende que el lector conozca la situación de estas niñas y niños, reflexione y cambie su percepción sobre este sector de la población infantil. La calle, como escenario social, representa para los (as) menores trabajadores su "modus vivendi". El trabajo que ellos y ellas realizan, forma parte de las estrategias de sobrevivencia familiar.

Por tanto, lo que estos(as) menores hacen no es un delito ni una forma de expresión social. Asumirlo así equivaldría a hacernos cómplices de una visión reduccionista de esta problemática específica.

Es por el contrario, una frágil manera de apropiarse de las escasas oportunidades que su condición de clase, les provee para enfrentar la adversidad.

Pero la calle, como ámbito de su acción laboral, posee reglas claras que discriminan más a la niña trabajadora que al niño, que la desvalorizan socialmente.

En el mundo del trabajo infantil de la calle, se reproducen las diferencias de género que afectan, en forma similar, a las personas adultas que trabajan, ya sea en el sector informal o formal de la economía.

La figura del niño trabajador de la calle goza de mayor aceptación que la de la niña, ideología que es igualmente alienante para ambos sexos.

Queremos compartir con ustedes los resultados de este estudio, realizado en nuestro país, con el interés de que, al conocer esta realidad, nos comprometamos en la suerte de estos niños y niñas, que son parte del tesoro más rico de nuestra nación.

Lo que sigue a continuación es una síntesis del estudio referido. Los lectores podrán remitirse al documento original, si desean conocer -en profundidad-los resultados obtenidos.

Lic. Mary Albán López Directora Ejecutiva Centro Mujer y Familia